

民間治水論の歴史的考察

日本河川開発調査会 正会員 石崎 正和
東京大学 正会員 岩村 忠

明治以前におけるわが国の治水思想および治水技術は、中国の治水思想からの影響を受けており、独自の展開を示すところである。明治維新以後、いわゆる近代西政技術の導入が図られるようになりますが、明治前期より水害の激化とともに、官製の治水技術の黎明期を迎える一方で、民間において多くの治水論が登場する。本論では、明治前期における民間治水論の特徴について、それ以前の治水論への検討を加え、考察していきたい。明治前期に登場した治水論に説かれている内容は、治水とは何かといふ、たゞ基本的な問題認識ばかりのものであり、今日では、これらの再評価の意義は大きなものである。

1. 明治以前における治水論

「河を治める者は天下を制す」との故事が、馬の治水事業などとともにしばしば語られるように、明治以前における治水技術は、中国の治水技術を模範としているのも、我が国の國工に融合しつつ、独自の展開を示すところである。個別の事例についていえば、「明治前日本工不至」や「耕地水地事業功勲録」その他多くの文献により紹介されてゐる。また、渠堤や護岸・木制などの工法についても、数多くの農者、地方官あるべく御普請帳、川除御普請（積方）定法、佐藤信淵の「堤防溝洫志」（明治9年に復刻）、高津儀一の「堤防渠梁積方大観」（明治4年）、「工不工要録」（明治14年）など詳しく述べられてゐる。これらの文献に述べられて治水技術そのもののについでは、今では解説はないが、近世において著述された幾つかの断片的な治水論について、その特徴を記しておこう。

近世の治水論は、前述のように、当時広く受け入れられていた、中国思想やみず儒学の影響を受けて、中国の治水策に対する関心が高かった。例えば、淀川、大和川の改修などに功績のため、河村瑞軒は、学者に託す中國古来の治河法を「疏鑑提要」にまとめさせている。また、瑞軒は、わが国の治水法についても、別途「本朝河功略記」としてまとめさせていた。また、江戸時代の三大家学者の一人とも知られ、江戸後期の経世家である佐藤信淵は、「堤防溝洫志」によると治水工法を集成したが、同時に禹貢に関する諸家の註釈を集め、「禹貢集覽」（文政12年、1829）を編纂している。

以下、これらが近世における支配的治水論であってか否かの評価は別として、山鹿素行、熊沢蕃山、佐藤信淵に求められる治水論を考察する。

近世前期の儒学者である山鹿素行は、寛文5年（1665）に「山鹿類語」を著し、その巻末の中の「民の害を除く」で、彼の治水論を展開している。即ち、河川の源泉とての山と森林の役割を指摘するとともに、治水の原則を「水の勢唯だいくつに行きず潤下す。其の勢をはりて道びくこと、是れ水を治むる法也」として、水のもつ性質、あるいは川の流れの性格を理解し、それに適応して誇張すべきことを説いている。さらに治水策としては、疏、濬、塞を基本としている。つまり、疏とは「水流を台所の川まで多くつけ水勢を弱くする」となり、濬とは「深くほり川をうちへひる」として、塞とは「堤を高くして水のあまる玉墨ぐ」とである。これら三つの方策の適用について、川をうちへめぐらし去り深くし、然も續ほ崖下にて危き時は堤防のまうけをほさむる也」と説き、疏、濬が必ず先であり、それでもうむろ十分の場合に、最後の手段として塞を用いるべきであると指摘している。また、「唯だ眼前の利潤にすかせ疏濬の二法を棄て、専ら堤防を以てその勢を抑む。古来すめらざるんじて、其の法後代に出でてゐる也」と容易に堤防偏重を非難している。

近世前期の陽明学者である熊沢蕃山は、旭川の百間川放水路の立案者としても知られる。蕃山はその著作である「集義和書」「集義外書」（延宝8年、1680）「大學或問」（貞享3年、1686）などにおいて、治山治水論を

展開している。著書の治水論は、「山川は天下の源なり。山川の本なり」と説くように、森林の効用を重視した「かほ治山論」とこの特徴をもつている。「集義外書」巻1において、「山川不ある時は、神氣江河なり、木草木とさは、神氣かどるへ？、雲雨をみん可べマカ少が！」。ロハの木はらひ、木草、木とさは、土砂を川中にとどます。大雨がれども不草木をかくめ、十日も二十日も自然に川にまゐる故に、かくめられ、ア洪水の憂ひ。山川不下りれば、土砂川中に入り、川を高くほり候。大雨をたぐひ、ベラ草木はゆへて、一度に河に落入、ロハ川を高ければ、洪水の憂あり。山川の神氣うすく、山洪気を通じて、水を守る：ヒレ少く下りれば、平生は田畠の用水すくなく、舟をかよす事も自由ならひ。これが山川の地理に通じ、神明の理を知人びき故ひ」と説き、治水あるいは利水にあつて、森林の効用を指摘している。また、同じくナガミにおいて、「天山谷の深長なるは、大雨の時に水の出来る勢い、所に住むてゐる老人、又はお見ゆる在玉峰々、其情を察すて聞、又啓示を立て相談し、物の外なるべく事のけらべやん：可ら半ば、他の嘗てくと堅固なり」と説き、技術の適用にあつて、地域性と経験的認識の重要性を指摘している。

近世後期から後世まで佐藤信淵は、久留米藩士不庄貞吉(いのわせ)、筑後川の治水策について「論筑後河水害」(天保6年、1835)を著してある。ここで信淵は、筑後川の水害の原因は「天造ニ害、人作一處」のみだとし、その人作一處から肥前堤は「天造のニ害より人作とし述べ、その除害策を次のように説いてある。「肥前堤は高大峻険なりと雖とも旧来の河道を保留其水を弯曲迂回せしめ流して名づけが故に、水性の自然に逆らふ業なり、故に持久せざりて崩壊可ぞ」と論じ、然れども辛ハ施設國の治水の法を知りて治すべく、河川の弯曲を天造の儘に修理修正する二事なくして捨て置き、且其水を車道に流れ、進行の勢ひ緩慢ひらが爲に、無法に築立する堤防「おども、意外に能く長持」す用ひを得にあがり、今火打家が治水法を行ひ、自然の天理に従ひ河道を修理し、其勢を強盛にす水を行へ至りて、天理に逆ひて是無法の堤防は、何程人工の力を尽し、広大敵校を究て築立つと雖とも、熟焉の雪を灌ひ盤石の卵を压すが如く、必ず其消除すべきと多年を費すべし。即ち、信淵の基本的な治水策は「水の性による直流水好んで弯曲に敷し、快行を善く壅塞を忍るニは天理自然の體なり、故に河身屈曲めらば火打此に敷し、流行の壅塞可とぞいふ必、茲に怒張り」と説いてあるが、水の流れをはばむに応じて、自然の水勢を奪くことであると、それに対する堤防を築造する場合に注意が多く、山川河中の障害を除くべきことを指摘している。

以上、歴史的ではあるが、明治以前の治水論について考察を加えて、これららの治水論の指摘していく点を整理すると、次のようになる。即ち、河川を治めることは、水のかつ本末の性質や地盤の特性に応じ、専ら人為をして、これを制御していくことに注目を促し、さらに蓄水に代表されるよう「森林の効用」を重視していく。このようにして、近世に限られていうのではなくて、明治以後においても承認されてきたといえることができる。

2. 明治前期における治水論

ニニと明治前期とは、河川法が制定されて明治29年以前の治水行政の接続期をいう。この時期は、行政的に明治3年に「治水要領」が定められ、以後、明治4年の「治水方規」制定とその改正、同6年の「河港道路修築規則」の制定と、歴史的治水規則がつくまつられて。西川清の「治水長期計画の歴史」によれば、「河港道路修築規則」が消滅後は、河川法制定以前であるが、法律的裏付けはないままで、低水工事は砂防工事が国の直轄事業として実施されていて時代である。また、「明治初期において國の責任とする河川工事は、低水工事および砂防工事であつて、氾濫防御を目的とする高水工事は、それが他の地方の問題である」と、全く府県に委ねられるままで、ついでみると、日本の河川の自然的条件から、治水費の負担が到底府県単独で支え切れるものではなく、これがやがて河川法の制定、高水工事の直轄施行へと発展して、要因となる。と指摘されていく。明治10年代後半から20年代にかけて、大河川での水害が激化するとともに、洪水防御を目的とした治

水への要求が様々分野から高まり、まさに時代IVである。

河川技術の面からみると、明治政府による西欧科学技術の導入期であり、いわゆるみ庭、外国人とく、ファン・ドールンやデレーテなどのオランダ人技術者が、河川技術の指導にあたっていた。一方、フランス留学を終えた古市公威や沖野忠雄などが、わが国の河川の特性や治水策を基礎としてながら、西欧技術の適用を図っている。この時期、全国の主要河川において、数多くの意見書や計画書が提出されたりもせず、技術書としては、明治14年に「土工要録」(天地人三巻より行録二巻)が内務省工部局より刊行されている。本書の諸君によると、「加之較近歐米ノ工芸漸々我がニ法商シ今現ニ之ヲ実施シ其効ヲ收ムルニ至ル者尽シ甚少カラサル者アリ」¹³テ更ニ命ヲ奉シ旧日本ニ就キ詳ニ訂正ヲ加へ且彼和蘭工法ヲ遵ヒ淀不冒利根信濃ノ諸川ニ施設セル柴工木制(ケレッナ)及行砂等其工法ノ梗概于録」¹⁴とし、わが国古来の伝統的河川技術と、近代西欧技術が混在する形である。

一方、民間においても、この時期幾つかの治水に関する著作や意見が登場し、また、農民や地元住民らによる治水に関する組織の設立もみられる。

これらの主なものを編年的に記せば次のとおりである。

明治5年、天竜川治水に奔走した金原明善は、「予防水患策序」を著し、沿川住民の力を合わせて水害の予防策を講じようとする所と述べ、その具体策を提示している。その後、明善は同年に天竜川通堤防会社(翌8年、治河協力社に改組)を設立し、天竜川の改修に着手した。

明治12年、不曽川不文川改修の調査が進行しつつある中で、安八郡四郷村の竹野龍吉外27名による「美濃国水理改修懇請願書」が提出され、一方、西濃地方の有志(1万)同年治水共進社(翌13年、治水共同社に改組)が設立され、改修促進への運動が高まる。

明治14年、信濃川大河津分水舟井川改修に着手して田代実入と、「信濃川治水論前編」を著し、翌15年には中・西蒲原地方の住民による信濃川治水会社を設立し、同編を著し、大河津分水舟井川改修実現へと運動を展開した。

明治15年、後に「治水種族本源論」を著した宇野円三郎は、岡山県令高橋五六に宛て、「治水ノ要ハ、土砂停止法ヲ設ケテ河流深淺ノ度ヲ失ハズラ得ムルヨリ先キナムハ莫ニ」と、熊野著山の流れをくみ、砂防を重視した「治水建議書」を提出した。

明治19年、後に「利根川治水考」を著し、江戸川主流論を展開した(根岸一郎著の「利根川」に續いて根岸、埼玉、群馬、茨城4県民の心により治水会が設立された)。

明治23年、金原明善、治水共同社の代表的役員を果し、不曽川改修に尽力した山田三郎、土木局長、大阪府知事などを歴任し、「治水汎論」を著した西村裕三らにより、「國工保全ノ基礎アル治水を講究スルヲ以て目的」として治水協会が設立され、「治水雜誌」を同年11月に創刊し、同年6月の号に題字不刊行した。

同23年、尾高厚記が「治水新策」を著した。

同23年、根岸一郎(ほりしのぶ)により、第1回帝国議会に宛て「利根川水利改良ニ付請願」を提出した。翌24年に根岸らにより葛飾治水会が設立された。

明治24年、衆議院議員として河川法制定に尽力した湯本義萬(よしむら)により、第一回目の「治水ニ關スル建議」が提出された。同年の治水雜誌によると、「治水熱心家湯本義萬ノ経歴並意見」が掲載され、埼玉平民雜誌(くわんじ)に「高橋義萬ノ提議セラる治水建議案を聽ク」が掲載された。

同24年、「北陸政論」主幹教師鹿島、同紙に「治水小言」および「治水論」を連載し、後者は同年出版された。

同24年、大阪府議会議員で淀川改修に尽力した入橋秀太郎の発議により、行県(ひきけん)内務大臣品川源次郎に宛て「建議」を提出した。

明治25年 高橋泰次郎、吉植庄一郎らにより利根治水協会が設立された。

同25年 貢衆院議員により治水会が設立された。

こうして民間からの様々な治水論議は、主に次のようない内容であります。

①治水事業の促進に肉するもの

②治水事業費の国庫支弁に肉するもの

③治水の基本的考え方と具体的な方策に肉するもの

このように幾多の治水に肉する意見は、明治前期における水害の激化と治水工事の行き詰り、治水行政の未整備と治水事業費に対する国庫下渡金の廃止（明治14年度以降）などを背景として登場します。しかし、治水論としては、田沢寅入の「信濃川治水論」、尾高惇忠の「治水新策」、西郷寅の「治水論」が注目される。これらの治水論においても共通点がある。それは彼らの対象となる地域感覚、田沢は信濃川下流の低平地、尾高は利根川中流域、西郷は陸の急流荒廢河川と、それぞれに異なるためにあります。

田沢寅入の「信濃川治水論」

明治元年の信濃川洪水を契機にして、問題である大河津分水事業への地元の動きが沸騰します。この運動が切っ掛けとなり、翌年には官費をもつて開削工事に着手する旨の布告がなされました。その後、工費支出の支障を理由に、工事延期の通達がなされたものの、翌3年には起工式が挙行されました。ところが、分水事業はそもそも新潟市民から反対され続けていたところがあり、また政府の新潟築港計画もあり、プラント・ヤリードウの調査復命をよりむこじとします。明治8年に至り、再び分水事業が中止される形となります。これに対し、度々水害をうけている中、西蒲原地区の住民から、分水事業再開運動が強力に推進されますようになります。国庫支弁の廃止、明治14、15年の水害などを契機に、信濃川治水会社が設立されました。この信濃川治水会社の中心人物の一人であった田沢寅入は、より会社設立の宣伝を兼ねて前編と、翌年の会社設立時に続編を著しています。この治水論前編編はときに東京、日日、野便報知などに転載されていました。

「信濃川治水論」は「大河津分水渠相模の一時を指す他に何處ほかものも断言せざるを得ざらばり」と信濃川治水の根本策として、大河津分水開削論を展開します。前編では、「天已に水を生じテ利用厚生の質たらひ人若其性に順ひ般く之を忘かば、水豈义にも害毒を造ふすらひのばらんや、然則水の害毒を造ふする人の之を治めざればアリ」、水の罪（いのあらわすアリ）と水の利害を述べ、また「近來水源山地の森林を濫伐し、遂養の効用を失ひて石を以て一尺引いて置へば漸々暴張以テ此害毒を逞するに至るアリ」と森林破壊の害を説いています。さらに「抑水の性による上層一尺を加ひれば則一尺の側圧力を加ひ一尺を加ひれば則十尺の側圧力を増加す。故に堤防益高ひテ衝突愈甚（いふ）理の当に然可也アリ。（中略）然則堤を築くニ（愈高シ）テ水位愈上リ、水位愈上れば側圧の圧力愈なり、其極却アリ破堤の頻繁を来可シテ至るも未だ可ラズアリ。如此場合子是以外に豪ダムの害の深麗アリ、從来破堤の類、あらざタマニアリ。故に此是防改渠も又万全の策と称すらを得ざるアリ」と堤防破堤の害を説いています。したがって、「破堤の災害を免るるの良策は宣化めらんや唯分水渠の一時あるのみ」と大河津分水開削論を主張します。このほか、明治6年のオランダ人工幹線ドウの調査報告書、工事費の検討など展開します。続編では、分水工事に対する反対論を論駁し、分水事業の急務と再び主張します。

すなはち、大河津分水が再着手されたのが、明治14年まで待つに及びたるアリ（たゞ、この14年）、田沢寅入らの推動で分水再開運動を展開します。

尾高惇忠の「治水新策」

本書は10章あります。その主眼とするとこりとしますが、堤防編画への警告があり、かつて國の渠堤方策に触れて、「堤防は全く有害無益であるセのアリと悟らざり、習慣の又トニシニを当然の地方公事ヒトマニ疑うセの無ニカシ」。（中略）始め堤防を作らず、害地帯に其極悪に歸可シ者ヒテ、王道公義の罪人と謂ざラベ、アソヒトモスニ言ハ切ツテアリ。尾高は孟子、史記、賈誼などの中国にみたる治水思想に基盤を置き、その治水論を展開している。彼は、まず水の効用を説き、「水害アリ（中略）莫ハ水の罪アメラズアリ？水に対する道を得ざるの罪アリ」「降水の害アリ水の罪に非アリ（水害アリも水の罪アリアリ、人為によるものアリ）と、水害アリ、ア土地が肥沃アリ

するこことを指摘している。この論点は、前述の「信濃川治水論」での指摘と言葉から全く同一の認識である。

了）、「堤防の大水に於ける堤防を決するに因て、其害太たく堤防無れば大水も大害を生じるは、猶然丸の甲冑に於けるが如く也らん」との指摘は、堤防の害と氾濫の原因と述べてゐるが、やはり「信濃川治水論」にも類似した指摘が見られる。この「堤防が甲冑の如く」という表現は、西郷尊の「治水論」にも通ずるものである。

了）？、尾高は、治水策として「氷を中流に集め、両岸を護岸工事のみにて、障壁堅塞する所から江河を要し、流域に当る奇川、堆砂を除去し、樹木蘆葦等を刈払い、水行を順行」、「現在の堤防は、終て其高さを二分の一以下に削り、低卑にて其形度を小却の如くし、道路の危を除す」耕牧とし、大水にも万々次第せり、適当に超越する様にすべし」と説いてゐる。このほか、非常用氾濫や河川の移転、分流のための構造を開削してリカベラム子などを指摘している。されば、「信濃川治水論」「治水新策」とともに森林につきの指摘を少しだ。

西郷尊の「治水論」

北陸自由党の政黨紙であり、「北陸政論の主幹」として論陣を張る西郷尊（西郷寺川、黒部川、庄川）、神通川などの急流高麗河川に対する治水論を展開していく。西郷常頴寺川の視察によって、論争をひき起すなど、北陸政論紙上で治水論を発表している。テレーベルの「北陸政論」では「北陸政論」の著者を「西郷常頴寺川」、論争を書く「どの立場を示すか」とある。西郷の治水論は、紹介、森林、河身改修、治水費、結論の5編に分れており、独自の指摘がなされている。されば、森林と河身改修に主眼を置き、森林と治水の関係から森林の重要性を主張し、森林制度の確立を主張している。また、前記の著者によれば、治水の一つの指摘がなされている。すなはち、「願ひに依る堤防を堅牢に以て河水の横溢を防ぐんとするは素より治水の一策にらし、然れども所謂堤防がむかし其の能く水を防ぐに足るへどや否やは徒らに河川の性質如何に關せり、苟も河川の性質を知らずして漫りに堤防を築かか如き偶々以て巨万の堤防費を徒消するの愚挙たるを免れぬるへども堤防偏重を戒難すあり、河川の性質を知るにこの重要性を説ハシム。」さらに、洪水防御を目的とした河身改修の方針として、「半ノ床の勾配を更に改する事、半ノ河幅を更に改する事、半ノ河筋の形状を更に改める事」を提示している。河川に於て、それはのうかの特別の方針を示すもの。

以上のように明治前期にみた治水論は、明治以前の治水論よりも多く（3つあり）、治水のあり方を考える上で重要な指摘がなされている。これらの指摘の検討は、今日の治水上の課題に対しても、役立つものもあると思われるが、本論の考察は、さうして実際的分析的であり、不十分であることを免れないと。今後さらに日々の課題に対応して治水論の研究が深められなければならない。

《参考文献》

- 1) 古賀敏唯・安芸庭一校訂；立世科学思想史（日本思想大系62），岩波書店，昭和41年
- 2) 菊野亨二；江戸時代の林業思想，巖南堂書店，昭和38年
- 3) 正宗敷夫編；蕃山全集第2冊
- 4) 長本誠一編；佐藤信淵家学全集第3巻，岩波書店，文正14年
- 5) 西川喬；治水長期計画の歴史，水利科学研究所，昭和44年
- 6) 高橋裕；国土の変貌と水害，岩波書店，昭和46年
- 7) 金原治山治水財団編；金原明善，丸ノ内出版，昭和43年
- 8) 建設省北陸地建締；信濃川百年史，昭和54年
- 9) 岐阜県編；岐阜県治水史下（復刻版），大塚書房，昭和56年
- 10) 建設省近畿地建締；淀川百年史，昭和58年
- 11) 農林省編；農業災害補償制度史第1巻本編上，昭和58年
- 12) 日本農業収支史第4巻，中央公論社，昭和29年
- 13) 明治前期治山治水論考，林業収支史調査会，昭和28年
- 14) にほしのけわNO.3～5, 7～17, 19, 日本河川開拓調査会
- 15) 建設省北陸地建締；常願寺川の急流河川工法，昭和好年